

**Zeitschrift:** Elemente der Mathematik  
**Herausgeber:** Schweizerische Mathematische Gesellschaft  
**Band:** 49 (1994)

**Artikel:** Jakob Steiner (1796-1863)  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-45421>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Jakob Steiner (1796–1863)

Jakob Steiner wurde 1796 in Utzenstorf im Kanton Bern als Sohn eines Kleinbauern geboren. Seine frühe Schulbildung muss mangelhaft gewesen sein, denn er konnte, wie er später in einem Lebenslauf angab, kaum lesen, als er 18jährig in das Institut von Pestalozzi in Yverdon eintrat. In Pestalozzis Schule wurde dann allerdings seine Begabung sehr rasch erkannt, und schon nach anderthalb Jahren liess man ihn dort als Mathematiklehrer unterrichten. In Yverdon hatte Steiner Gelegenheit, erste Kontakte mit einflussreichen Persönlichkeiten aus Preussen anzuknüpfen; gleichzeitig mit ihm waren nämlich am Institut mehrere Angehörige des Preussischen Staates tätig, welche sich im Hinblick auf eine Schulreform mit den pädagogischen Ideen Pestalozzis bekannt machen wollten.

1818 wandte sich Steiner nach Heidelberg, um Mathematik zu studieren. Aber schon nach fünf Semestern brach er das Studium ab und begab sich auf Veranlassung eines Preussischen Bekannten nach Berlin. Es wurde ihm dort die Stelle eines Mathematiklehrers am Werderschen Gymnasium in Aussicht gestellt, das den Ideen Pestalozzis verpflichtet war. Schon kurz nach seiner Ankunft in Berlin zeigte es sich dann aber, dass man Steiner keine feste Anstellung geben wollte, weil ihm die formale Bildung vollständig fehlte, wie sie damals von Gymnasiallehrern im Preussischen Staat verlangt wurde. Während der folgenden Jahre musste er sich deshalb seinen Lebensunterhalt als Privatlehrer verdienen. Er konnte sich allerdings Hoffnung machen, am Berliner Gewerbeinstitut eine Anstellung zu erhalten, dessen Gründung kurz bevorstand. In der Tat wurde er dort schon 1825 Hilfslehrer, und 1829 wurde er als Oberlehrer fest angestellt. In dieser Zeit publizierte er im neu gegründeten Crelles Journal mehrere wissenschaftliche Arbeiten, welche die Aufmerksamkeit der mathematischen Welt erregten. Aufgrund eines Gutachtens von F.W. Bessel erhielt er schliesslich 1827 eine finanzielle Unterstützung der Berliner Akademie der Wissenschaften zugesprochen. Sie erlaubte ihm, seine Lehrbelastung etwas zu reduzieren und sich vermehrt wissenschaftlich zu betätigen. 1832 erschien dann sein epochemachendes Werk *Systematische Entwicklung der Abhängigkeit geometrischer Gestalten voneinander*. Nun folgten die Ehrungen Schlag auf Schlag: Noch im selben Jahr ernannte ihn die Universität Königsberg auf Vorschlag von C.G.J. Jacobi, F.W. Bessel und F.E. Neumann zum Ehrendoktor, 1833 verlieh ihm das Preussische Ministerium den Titel "Königlicher Professor", und 1834 ernannte ihn die Akademie der Wissenschaften in Berlin zum Mitglied. Im selben Jahr wurde schliesslich auf Betreiben von Crelle an der Universität Berlin eine ausserordentliche Professur für ihn eingerichtet. Jetzt hatte Steiner endlich die Möglichkeit, sich intensiv der Wissenschaft zu widmen, und er veröffentlichte in den folgenden Jahren eine grosse Anzahl mathematischer Arbeiten. Leider hatte aber offenbar seine Gesundheit bereits stark gelitten. Mehrmals musste er aus gesundheitlichen Gründen um längeren Urlaub von seiner Tätigkeit als Professor nachsuchen. Während eines solchen Urlaubs starb er nach mehreren Schlaganfällen 1863 in Bern.

In der Mathematik beschäftigte sich Steiner vor allem mit der anschaulichen Geometrie, denn das Erfassen komplizierter räumlicher Zusammenhänge kam seiner Begabung besonders entgegen. Die synthetische projektive Geometrie war sein Lieblingsgebiet. Zusammen mit J.-V. Poncelet darf er wohl als Begründer dieses Zweiges der Mathematik gelten. Dabei lag ihm besonders ein genetischer Zugang am Herzen, welcher sich aus den Mitteln herleitete, die zum Beweis der einzelnen Sätze notwendig waren. Dies führte Steiner zu einer für die damalige Zeit ganz neuartigen Gliederung der Geometrie. *ust*

## Literatur

- J. Steiner (Hrsg. K. Weierstrass): *Gesammelte Werke*. 2 Bände, Berlin 1881/82.
- L. Kollros: *Jakob Steiner*. Beiheft Nr. 2 zur Zeitschrift "Elemente der Mathematik", Birkhäuser 1947.
- J. Lange: *Jacob Steiners Lebensjahre in Berlin 1821–1863*. Berlin 1899.